
Alunos nascidos entre janeiro e fevereiro já começam a receber o benefício nesta terça-feira (26); no Ceará, a 
estimativa é que 185 mil jovens sejam beneficiados, com investimento de mais de R$ 534 milhões P. 3

Programa Pé-de-Meia começa a ser 
pago a estudantes da rede pública

Estudantes comemoram adesão do Estado ao programa federal, em março.
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CHARGE POR
KAZANE BLUES

Produtores comemoram inverno junto com o Abolição 

Oprodutores cearenses e 
os trabalhadores rurais 
estão em festa com a 

melhor recarga hídrica dos úl-
timos 10 anos para o período. 
Chove forte no Cariri, Centro-
-Sul, Norte, Ibiapaba, Inhamuns, 
nos Sertões de Crateús e no Li-
toral. A chuva ainda não chegou 
forte no Sertão Central como no 
ano passado. O governador El-
mano de Freitas, no Dia de São 

José, fez uma declaração impor-
tante. “No Ceará está assim, cho-
ve e faz sol, faz sol e chove”.  E 
arrematou: “isso é bom demais. 
Isso é que é um bom inverno”, 
concluiu o mandatário. Embora 
a chuva esteja caindo, as auto-
ridades na gestão dos recursos 
hídricos pontuam que a expec-
tativa continua sendo de chuvas 
abaixo da média para a qua-
dra chuvosa (fevereiro a maio). 

Diante disso, o Governo vem 
se reforçando e se organizando 
uma gestão equilibrada da água. 

O pessoal do Agronegócio não 
está vibrando muito. Consi-
deram um absurdo o erro da 
Funceme. A Federação da Agri-
cultura e Pecuária do Estado do 
Ceará (FAEC) se pronunciou 
declarando ter se decepcionado 
com a Funceme e o Instituto Na-

cional de Meteorologia (Inmet). 
Em resumo, os produtores se 
queixam porque poderiam pro-
duzir mais, lucrar mais. O mais 
importante para o Governo não 
é a guerra de narrativas e sim a 
chuva, a recarga dos açudes, o 
agricultor plantando, colhendo 
a primeira safra ou a safra de de-
zembro. O inverno forte faz bem 
ao semiárido e ao sertanejo.
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PÉ-DE-MEIA: parcela de
R$ 200 será paga a partir desta

terça-feira (26)

EDUCAÇÃO

 No Ceará, a estimativa é que cerca de 185 mil jovens sejam beneficiados com a 
ação do Governo Federal; o investimento previsto é de mais de R$ 534 milhões

A parcela única de R$ 200 do Programa Pé-de-Meia, do 
Governo Federal, referente à matrícula, será paga a partir desta 
terça-feira (26), conforme o mês de nascimento dos alunos. No Cea-
rá, a estimativa é que 185 mil jovens sejam beneficiados, com inves-
timento de mais de R$ 534 milhões. O incentivo será depositado até 
7 de abril para os estudantes que estiverem matriculados em alguma 
série do Ensino Médio da rede pública e com as informações conso-
lidadas e enviadas pelas redes de ensino até 8 de março, no Sistema 
Gestão Presente (SGP). Dessa forma, alunos nascidos entre janeiro e 
fevereiro receberão nesta terça; alunos nascidos entre março e abril 
receberão em 27 de março (quarta). Os estudantes que nasceram en-
tre maio e junho receberão o benefício em 28 de março (quinta). No 
dia 1º de abril, serão contemplados os alunos nascidos entre julho 
e agosto. No dia seguinte, 2 de abril, será a vez dos nascidos entre 
setembro e outubro. Por fim, em 3 de abril, receberão o pagamento 
os alunos nascidos entre novembro e dezembro.

O Pé-de-Meia é uma poupança destinada a apoiar a perma-
nência e a conclusão escolar de estudantes matriculados no ensino 
médio público em todo o Brasil. Nesta segunda-feira (25), o presi-
dente Lula (PT) e o ministro da Educação, Camilo Santana (PT), par-
ticiparam do anúncio de pagamento do primeiro incentivo financei-
ro-educacional, em cerimônia no Palácio do Planalto, em Brasília. 
Na oportunidade, o presidente Lula disse que que o Brasil tem uma 
eterna dívida com a educação e demorou a avançar em políticas na 
área para toda a população. “Os filhos das pessoas mais humildes, 
do trabalhador, das pessoas que ganham menos neste País têm que 

ter o direito de ser doutor, de se 
formar naquilo que ele quiser”, 
disse o presidente.

O objetivo do Pé-de-Meia 
é reduzir a evasão e promover a 
permanência e a conclusão esco-
lar de pessoas matriculadas. O 
evento contou com a participa-
ção de alunos de todas as regiões 
do País. “Nunca desistam, por-
que a desistência pode ser um 
caminho sem volta”, destacou 
Lula. O investimento anual do 
Programa é de R$ 7,1 bilhões. A 
estimativa é que a ação atenda a 
cerca de 2,4 milhões de estudan-
tes em todo o Brasil. A política 
prevê o pagamento de incenti-
vos anuais de R$ 3 mil por be-
neficiário, chegando a até R$ 9,2 
mil nos três anos do Ensino Mé-
dio, com o adicional de R$ 200 
pela participação no Exame Na-
cional do Ensino Médio (Enem) 
na última série. A lei que criou o 
Pé-de-Meia foi sancionada ppelo 
presidente Lula em janeiro des-
te ano. Para o ministro Camilo 
Santana, o Pé-de Meia poderá 

ter um grande impacto na vida 
de milhões de jovens brasileiros. 
“No último Censo Escolar, qua-
se 480 mil jovens, em um ano só 
no Brasil, saíram da escola do 
Ensino Médio. Se a gente ima-
ginar que nós temos 6,7 milhões 
de jovens na escola pública bra-
sileira, é quase meio milhão de 
jovens que deixam a escola em 
um ano no País. O maior motivo 
é financeiro, é necessidade, mui-
tas vezes, de ajudar a família, 
ajudar em casa. Às vezes, não é 
uma opção que o jovem faz, às 
vezes é uma necessidade”, res-
saltou Camilo.

O ministro acescentou 
que o Pé-de-Meia vem junto com 
outros programas que o Gover-
no Federal tem implementado, 
como o Compromisso Nacional 
Criança Alfabetizada e o Progra-
ma Escola em Tempo Integral. 
“Todas as evidências já mostra-
ram que, quando a criança não 
aprende a ler e escrever ao final 
do segundo ano do ensino fun-
damental, a cada ano que vai 

passando, vai aumentando a dis-
torção idade-série, aumentando 
reprovação, vai diminuindo es-
tímulo de estar na escola, vai au-
mentando o abandono; Quando 
chega no ensino médio, é maior 
o abandono e maior a vazão de 
toda educação básica brasileira”, 
acrescentou o ministro.

CEARÁ
No último dia 14, foi re-

alizada a adesão do Estado do 
Ceará ao Pé-de-Meia. O evento 
contou com a presença do go-
vernador Elmano de Freitas (PT) 
e também do ministro Camilo 
Santana. “Quase 60% dos alunos 
e alunas da rede pública do Ce-
ará integram o Cadastro Único. 
Portanto, um número significati-
vo de jovens vão poder receber o 
benefício. É uma mudança para 
melhor, de um projeto no Ce-
ará iniciado ainda no governo 
do senador Cid Gomes e a meta 
de qualificar ainda mais”, come-
morou o governador Elmano de 
Freitas, na ocasião.

REDAÇÃO
redacao@opiniaoce.com.br

Pagamento segue a data de nascimento dos alunos.
FOTO: MARCELO CAMARGO/AGÊNCIA BRASIL
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Ministério Público denuncia 
acusado de importunação sexual em 

FORTALEZA

SEGURANÇA

O Ceará registrou, apenas nos primeiros meses de 2024, 297 vítimas 
de crimes sexuais, incluindo casos de importunação sexual

REDAÇÃO
redacao@opiniaoce.com.br

As cenas de um homem 
passando a mão no corpo de 
uma mulher dentro de um ele-
vador em Fortaleza ganharam 
repercussão nacional ao longo 
da última semana. No domin-
go (24), o Ministério Público do 
Estado do Ceará (MPCE), por 
meio da 94ª Promotoria de Justi-
ça de Fortaleza, denunciou Isra-
el Leal Bandeira Neto pelo crime 
de importunação sexual. O MP 
também deu parecer favorável à 
decretação de prisão preventiva, 
conforme representação da au-
toridade policial. O caso ocorreu 
no dia 15 de fevereiro, em um 
prédio comercial em Fortaleza. 
Segundo dados compilados pelo 
Fórum Brasileiro de Segurança 
Pública, em 2022, o Brasil regis-
trou pelo menos 52 denúncias de 
importunação sexual por dia. O 
número não está nem perto da 
dimensão do problema já que 
muitos casos não geram denún-
cias formais. No Ceará, a Se-
cretaria da Segurança Pública e 
Defesa Social do Ceará (SSPDS/
CE), por intermédio da Gerência 
de Estatística e Geoprocessa-
mento (GEESP/SUPESP), enu-
mera todos os crimes sexuais em 
um único dado, dentre eles está 
a importunação. Em 2024, já fo-
ram registradas 297 vítimas.

Na última quinta-feira 
(21), Israel compareceu à delega-
cia, onde prestou depoimento. A 
defesa do empresário publicou 
uma nota informando que ele não 
possui antecedentes criminais 
e declara “profundo arrependi-

mento e desejo de se retratar com 
a vítima”. Conforme sua versão, 
ele teria confundido a vítima com 
outra pessoa de quem era íntimo. 
A nutricionista, no entanto, des-
mentiu a versão e afirma que 
dentro do elevador não houve 
qualquer conversa entre os dois. 
Após o caso ganhar repercussão, 
outras mulheres procuraram a 
Polícia Civil para relatar um caso 
semelhante envolvendo Israel. 
As vítimas, mãe e filha, narraram 
que estavam dentro de um eleva-

dor quando foram importunadas 
sexualmente pelo empresário. 
As duas reconheceram Israel por 
meio dos vídeos do caso da nu-
tricionista.

O QUE FAZER
Em casos de crimes de im-

portunação sexual, a vítima deve 
registrar o ocorrido em uma das 
dez unidades da Delegacia de 
Defesa da Mulher (DDM), órgão 
responsável por receber denún-
cias e investigar crimes prati-

cados contra as mulheres. As 
unidades das DDMs trabalham 
de forma integrada em equipa-
mentos da Secretaria da Mulher, 
como nas Casas da Mulher Bra-
sileira (CMBs) e Casas da Mu-
lher Cearense. Em regiões que 
não existam as delegacias espe-
cializadas, as denúncias podem 
ser realizadas nas delegacias dis-
tritais, regionais ou municipais.

“A população pode con-
tribuir com as investigações re-
passando informações que au-

TURISMO

Fortaleza se mantém na preferência dos turistas 
que devem viajar no feriadão da Semana Santa

 Para as pessoas que dese-
jam viajar no feriadão da Sema-
na Santa, o Ceará está entre os 
destinos mais procurados pe-
los brasileiros. Os dados foram 
apresentados pela Decolar, 
considerada a maior agência de 
viagens da América Latina. O 
resultado tem como base as bus-
cas nos canais digitais da em-
presa. Semelhante ao ranking 
do ano passado, Fortaleza ocu-
pa a sexta posição, aparecen-
do à frente de destinos como 

Porto Alegre-RS, Brasília-DF, 
Curitiba-PR, Navegantes-SC e 
Belo Horizonte-MG. Na Região 
Nordeste, a capital cearen-
se é a terceira colocada, atrás 
de Salvador-BA e Recife-PE. 
Na Capital, os visitantes procu-
ram as praias do Futuro e Ira-
cema, além dos atrativos exis-
tentes no calçadão da Avenida 
Beira-Mar, como a feirinha de 
artesanato. Em outro ranking 
divulgado recentemente pela 
Schultz Operadora, o Ceará 

também apareceu em destaque 
no período. Considerada uma 
das mais completas do Brasil, 
a empresa apontou o Estado 
entre os cinco primeiros co-
locados da lista. Na segunda 
pesquisa, Aquiraz foi destaque 
pela oferta de equipamentos 
que atendem tanto às exigên-
cias de viajantes que preferem 
opções mais luxuosas quanto 
às daqueles que buscam por 
roteiros mais acessíveis. (Fer-
nando Barbosa)

O caso aconteceu em fevereiro e ganhou repercussão neste mês.
FOTO: REPRODUÇÃO/REDES SOCIAIS

Orla da Avenida Beira-Mar é muito procurada pelos visitantes.
FOTO: NATINHO RODRIGUES

FORTALEZA& REGIÃO METROPOLITANA

xiliem os trabalhos policiais. As 
informações podem ser direcio-
nadas para o número 181, o Dis-
que-Denúncia da Secretaria da 
Segurança Pública e Defesa So-
cial (SSPDS), ou para o (85)3101-
0181, que é o número de What-
sApp, pelo qual podem ser feitas 
denúncias via mensagem, áudio, 
vídeo e fotografia. As denúncias 
podem ser encaminhadas ainda 
para o número (85) 3108-2950, 
da DDM Fortaleza. O sigilo e o 
anonimato são garantidos”, in-
forma a nota da SSPDS.

DIFERENÇA 
ENTRE ASSÉDIO E 
IMPORTUNAÇÃO SEXUAL

Existem diferenças entre 
os crimes de assédio e de im-
portunação sexual, além de di-
ferentes penas para cada caso. 
A importunação é punida com 
pena mais severa, que pode ir 
de 1 a 5 anos. O artigo 215-A do 
Código Penas condena a prática 
do ato libidinoso na presença de 
alguém, sem sua autorização, 
como apalpar, lamber, desnu-
dar, masturbar-se ou ejacular em 
público, dentre outros. Já o assé-
dio sexual se enquadra em casos 
em que o criminoso usa sua con-
dição, como um cargo superior 
no local de trabalho, para cons-
tranger a vítima a lhe conceder 
vantagem sexual. Um exemplo 
seria um chefe ameaçar demitir 
uma secretária, se ela não aten-
der seus convites para saírem 
juntos. A pena prevista para ca-
sos como esse é de 1 a 2 anos de 
prisão e pode aumentar caso a 
vítima seja menor de 18 anos.
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Ceará registra melhor
recarga hídrica dos

ÚLTIMOS 10 ANOS

QUADRA CHUVOSA

Até esta segunda-feira (25), o Estado somava volume armazenado de 43,2%, 
o melhor resultado, para o mesmo período, desde 2014, pelo menos  

Faltando poucos dias para 
entrar no terceiro mês da quadra 
chuvosa (fevereiro a maio), o 
Ceará registra o maior volume 
hídrico armazenado nos açu-
des geridos pela Companhia de 
Gestão dos Recursos Hídricos 
(Cogerh) dos últimos 10 anos, 
pelo menos. Conforme dados 
do Portal Hidrológico analisa-
dos pelo OPINIÃO CE até esta 
segunda-feira (25), o volume ar-
mazenado é de 43,2% nos 157 re-
servatórios monitorados, quase 
10% superior ao observado no 
mesmo período de 2023 (35,8%). 
No início da atual quadra chu-
vosa, em 1º de fevereiro, o volu-
me era de 37,2%.

Além disso, até às 16h 
desta segunda-feira (25), o Es-
tado tinha 25 açudes sangran-
do e outros 11 acima dos 90% 
de capacidade. Os reservatórios 
vertendo são: Missi; Itapajé; Ba-
talhão; Frios; Jerimum; Diaman-
tino II; São Domingos; Sobral; 
Quandú; Acaraú Mirim; Arrebi-
ta; Caldeirões; Cauhipe; Forqui-
lha; Gerardo Atimbone; Germi-
nal; Itaúna; Patos; Santa Maria 
de Aracatiaçu; Santo Antônio de 
Aracatiaçu; São Pedro Timbaú-
ba; São Vicente; Tucunduba; Ti-
juquinha; e Gangorra. Em igual 
período do ano passado, o Ceará 

RODRIGO RODRIGUES
EDITOR MULTIMÍDIA
rodrigo.rodrigues@opiniaoce.com.br

contava com 34 açudes sangran-
do e outros 13 acima dos 90%. 
Para se ter ideia, em 25 de março 
de 2014, há 10 anos, o abasteci-
mento hídrico acumulado nos 
147 reservatórios monitorados, 
à época, era de 28,7%, com ne-
nhum açude sangrando e outros 
3 acima dos 90%. Nos anos sub-
sequentes, o abastecimento hí-
drico diminuiu, só voltando a ul-
trapassar os 20% em 2020 (23,2% 
em 25 de março); 2021 (25,2%), 

2022 (26,2%) e 2023.
Sobre os maiores reserva-

tórios do Ceará, na maior parte 
das situações também houve 
melhora na recarga em compara-
ção ao início da quadra chuvosa. 
Maior do Estado, o Castanhão 
chegou a 26,35% de sua capaci-
dade nesta segunda (25) – em 1º 
de fevereiro, eram 23,11%. Já o 
Orós [2º maior], tem 52,38% de 
recarga, tendo iniciado a quadra 
chuvosa com 50,64%. A terceira 

maior barragem cearense, o Ba-
nabuiú, registra 37,19% - em fe-
vereiro, era 36,38%.

CHUVAS
Conforme a Fundação Ce-

arense de Meteorologia e Recur-
sos Hídricos (Funceme), são es-
perados nebulosidade variável 
e eventos isolados de chuva em 
todas as macrorregiões do Esta-
do até esta quarta-feira (27), pelo 
menos. A intensidade da chuva 

deve variar de fraca a moderada 
em todas as regiões bem como 
ser de caráter passageira. Em re-
lação à temperatura, são espera-
das máximas em torno de 34ºC 
em alguns municípios do médio 
Jaguaribe, enquanto nas demais 
regiões as máximas devem va-
riar de 30 a 33°C. Em Fortaleza 
e na Região Metropolitana de 
Fortaleza (RMF), são esperadas 
temperaturas máximas de 32°C 
e mínimas em torno de 24°C.

Açude Germinal, em Palmácia, foi o primeiro a verter em 2024.
FOTO: GOVERNO DO CEARÁ/DIVULGAÇÃO

EDUCAÇÃO

Secretaria da Proteção Animal e Centec realizam 
seminário no Cariri nesta terça-feira (26)

Acontece nesta terça-feira (26), 
a partir das 16h, no auditório da 
Ordem dos Advogados do Bra-
sil (OAB) – Subsecção Juazeiro 
Norte, o Seminário da Proteção e 
Bem-Estar Animal – Edição Cari-
ri, com realização da Secretaria da 
Proteção Animal (Sepa) em parce-
ria com o Instituto Centro de Ensi-
no Tecnológico (Centec). O even-
to é aberto ao público e tem como 
objetivo promover a conscienti-
zação e discutir questões relacio-
nadas à proteção dos animais. 
O momento conta com a parti-
cipação de especialistas, autori-
dades locais, organizações não 
governamentais e membros da co-

munidade interessados na causa 
animal e na saúde pública. “A po-
lítica estadual de proteção e bem-
-estar animal nos termos da lei 
nº 17729/2021”, com Elias Leite, 
presidente da Federação de Prote-
ção Animal e Meio Ambiente do 
Estado do Ceará (Fepema); e “A 
importância do médico veteri-
nário nas operações de resgate 
e contra maus-tratos”, com Eli-
ziane Lucena, agente de Prote-
ção Animal no Cariri, são os te-
mas das palestras do seminário. 
O secretário da Proteção Animal 
do Ceará, Célio Studart (PSD), 
também participa do seminário 
apresentando as informações 

gerais de como participar dos 
programas PataCeará e Vet+-
Ceará, lançados neste mês pelo 
Governo do Ceará. Os dois pro-
gramas destinam R$ 5 milhões 
para políticas públicas na área, 
contemplada através de quatro 
editais de apoio a abrigos, pro-
tetores animais e atendimento 
veterinário gratuito.“Esta é a 
primeira de muitas ações for-
mativas que a Sepa irá realizar 
em todo estado. Estamos escre-
vendo um capítulo importante 
implementando políticas públicas 
para a causa animal, sendo refe-
rência para todo País”, afirma o 
secretário da pasta.

O evento é aberto ao público.
FOTO: DIVULGAÇÃO/GOVERNO DO ESTADO
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Elmano quer chegar a encontro do PT 
com “candidatura unificando o 

PARTIDO E ALIADOS”

ELEIÇÕES 2024

Siglas aliadas, como PSB e PSD, por sua vez, cobram mais espaço e “menor 
concentração de poder” nas mãos do PT

POLÍTICA

Ato de filiação do presidente da Alece, Evandro Leitão.
FOTO: NATINHO RODRIGUES

O governador Elmano de 
Freitas (PT) voltou a defender 
uma pacificação do PT na esco-
lha do nome que representará 
o partido na disputa pela Pre-
feitura de Fortaleza. Cumprin-
do agenda no Cariri durante o 
fim de semana, o mandatário 
cobrou, ainda, uma discussão 
mais abrangente em relação às 
propostas que serão apresen-
tadas à população. Segundo o 
governador, o objetivo é que a 
sigla consiga chegar ao encon-
tro de definição, na segunda 
quinzena de abril, “com uma 
candidatura unificando o PT 
e seus aliados”. O partido tem 
cinco pré-candidatos na corrida 
eleitoral e deverá decidir, nas 
próximas semanas, o represen-

RODRIGO RODRIGUES
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tante do bloco. Partidos aliados, 
como PSB e PSD, por sua vez, 
cobram mais espaço e “menor 
concentração de poder” nas 
mãos do PT, que já tem o Go-
verno do Estado.

“Em Fortaleza, isso [defi-
nição do nome] vai se resolver 
pela decisão da base partidária. 
O PT é um partido que prima 
pela sua base e nós teremos, 
em Fortaleza, no próximo dia 
7, uma votação em que os filia-
dos vão escolher os delegados e 
delegadas que vão definir a can-
didatura do PT de Fortaleza”, 
destacou Elmano em fala com a 
imprensa, no Cariri, no último 
fim de semana. São pré-candida-
tos pelo PT o presidente da As-
sembleia Legislativa, Evandro 
Leitão; a ex-prefeita Luizianne 
Lins; o presidente do PT Fortale-
za, Guilherme Sampaio; a depu-
tada estadual Larissa Gaspar; e o 

secretário especial de articulação 
do Governo, Artur Bruno.

“É assim que nós sempre 
fizemos. Vamos dialogar e, se 
possível, o que eu quero é co-
laborar para que nós possamos 
chegar no encontro com uma 
candidatura unificando o PT 
e seus aliados. Portanto, com 
muito diálogo, com muito res-
peito interno, vamos avançar 
numa discussão de propostas 
para o povo de Fortaleza, como 
aqui na região do Cariri”, finali-
zou Elmano. Questionado sobre 
como conciliar os interesses par-
tidários do PT e dos aliados, El-
mano minimiza a situação: “Te-
nho um ótimo problema. Tenho 
muitos apoiadores, com muitos 
aliados. Problema é quem não 
tem apoiadores e aliados”.

Neste mês, o Diretório 
Municipal do PT decidiu, por 42 
votos contra e uma abstenção, 

que a deliberação do candidato 
ou candidata da legenda à Pre-
feitura de Fortaleza será decidida 
durante o encontro de delegados 
a ser realizado no dia 21 de abril. 
Dos 46 membros do Diretório, 43 
participaram. No próximo dia 7, 
em 17 locais de votação, abran-
gendo todas as zonas eleitorais 
da cidade, serão definidos os de-
legados para a escolha. A expeca-
tiva é que cerca de 7 mil filiados 
participem da votação, elegendo 
200 delegados.  

MAIS ESPAÇO
Partidos que integram 

a base aliada, no entanto, rei-
vindicam mais espaço e que o 
nome que represente o bloco 
na disputa seja de fora do PT. A 
principal voz a representar essa 
demanda é do senador Cid Go-
mes (PSB). Durante o encontro 
e filiação do PSB em Quixadá, 

na última quinta-feira (21), o 
senador destacou que não acha 
justo um partido possuir a Pre-
sidência da República, o Gover-
no do Estado e a Prefeitura da 
Capital, devido à concentração 
de poder. O parlamentar lem-
brou, ainda, que o Ceará tem 
uma tradição de aliança na in-
dicação de nomes para o pleito. 
“Qualquer partido que tenha a 
Presidência da República, o Go-
verno do Estado e a Prefeitura 
da Capital, eu acho que é muito 
poder concentrado. A nossa tra-
dição aqui é de eleição e alian-
ças”, disse. “É razoável que os 
outros partidos sejam contem-
plados também”, completou o 
ex-governador ao destacar que 
procura aliança para a eleição 
municipal deste ano na capital 
cearense. Compõem o arco de 
alianças partidos como PSD, 
PSB, Cidadania e MDB.
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POR UNANIMIDADE, STF mantém prisão de 
suspeitos por morte de Marielle Franco
A ordem de prisão foi analisada de modo virtual, nesta segunda-feira (25). 
As prisões dos três suspeitos foram cumpridas no domingo (24)

Por unanimidade, a Pri-
meira Turma do Supremo Tribu-
nal Federal (STF) decidiu nesta 
segunda-feira (25) manter a pri-
são dos três suspeitos de planeja-
rem o crime e mandarem matar 
a vereadora Marielle Franco e o 
motorista Anderson Gomes. Os 
assassinatos ocorreram em 2018. 
Os ministros Cármen Lúcia, Cris-
tiano Zanin, Flávio Dino e Luiz 
Fux seguiram o voto do ministro 
Alexandre de Moraes, relator do 
caso no Supremo e que determi-
nou a prisão preventiva dos três 
no domingo (24).

A ordem de prisão foi ana-
lisada de modo virtual, em sessão 
de julgamentos de 24h que come-
çou nos primeiros momentos des-
ta segunda-feira (25). Na decisão, 
Moraes escreveu haver “fortes in-
dícios de materialidade e autoria” 
do planejamento do assassinato 
pelos três presos, além de mano-
bras para encobrir a autoria do cri-
me e atrapalhar as investigações.

Além do relator, o único a 
apresentar um voto por escrito foi 
Dino. Ele escreveu que as prisões 
preventivas se justificam diante de 
um “ecossistema criminoso” que 
teria sido montado dentro do Po-
der Público para encobrir a autoria 
do crime. Os ministros seguiram 
parecer da Procuradoria-Geral da 

República (PGR), segundo o qual 
se os três “permaneçam em liber-
dade, continuarão a obstruir os 
trabalhos de Polícia Judiciária, va-
lendo-se do poderio econômico de 
que dispõem e dos contatos com as 
redes ilícitas existentes no Municí-
pio do Rio de Janeiro”.

ENTENDA
Os irmãos Domingos e 

Chiquinho Brazão, e o delegado 
da Polícia Civil Rivaldo Barbo-
sa, foram detidos na manhã de 
domingo (24) durante a Opera-
ção Murder Inc e foram levados 
pela Polícia Federal para Brasília, 
onde chegaram por volta das 16h. 
No caso de Chiquinho Brazão, 
que é deputado federal, a Cons-
tituição Federal prevê que sua 
prisão deve ser apreciada pelo 
plenário da Câmara dos Deputa-
dos, que poderá mantê-lo preso 
ou soltá-lo. A data da sessão ain-
da não foi anunciada, mas deverá 
ocorrer nos próximos dias.

A principal motivação do 
assassinato de Marielle e An-
derson, revelada no relatório de 
investigação da PF, envolve a 
disputa em torno da regulariza-
ção de territórios no Rio de Ja-
neiro. Em coletiva de imprensa, 
o ministro da Justiça e Segurança 
Pública, Ricardo Lewandowski, 

afirmou que as investigações po-
liciais levaram ao esclarecimen-
to completo sobre quem são os 
mandantes dos crimes, além dos 
os executores e os intermediá-
rios. Marielle e Anderson foram 
assassinados a tiros, em um cru-
zamento na região central do Rio 
de Janeiro, em março de 2018, 
enquanto se deslocavam de carro 
após uma agenda de trabalho.

DEFESA
Em entrevista ao sair da 

Superintendência da PF no Rio de 
Janeiro, o advogado de Domin-
gos Brazão negou que ele tivesse 
qualquer relação com Marielle ou 
participação no assassinato da ve-
readora. “Ele é inocente e não tem 
nada a ver com isso”, afirmou o 
advogado Ubiratan Guedes. As 
informações são da Agência Brasil, 
que entrou em contato com a de-
fesa de Rivaldo Barbosa e aguarda 
retorno. A defesa de Chiquinho 
Brazão ainda não respondeu aos 
pedidos de comentário. Em 20 de 
março, depois que a acusação de 
ser o mandante vazou na impren-
sa, o deputado Chiquinho Brazão 
divulgou uma nota em que disse 
estar “surpreendido pelas especu-
lações” e afirmou que o convívio 
com Marielle sempre foi “amistoso 
e cordial”. (Agência Brasil)
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Jornalista e colunista do Grupo Opinião CE

A política miliciana

Embora não tenha causado 
surpresa a Polícia Federal 
ter concluído que a vere-

adora Marielle Franco (PSOL) foi 
trucidada em 2018, com o moto-
rista Anderson Gomes, pelo en-
frentamento a milícias no Rio de 
Janeiro, há motivos abundantes 
para a sociedade ficar atenta. Afi-
nal, a prisão do deputado federal 
Chiquinho Brazão (União-RJ), 
domingo último, do irmão dele, 
conselheiro do TCE-RJ Domingos 
Brazão, e do delegado de Polícia 
Civil Rivaldo Barbosa não foi ope-
ração comezinha da segurança 
pública. Foi, também, mostra do 

quanto o crime se enfronhou nas 
instâncias públicas. E isso é mui-
to, muitíssimo grave. Não que 
seja novidade. Poucos anos atrás, 
o então deputado estadual Flávio 
Bolsonaro e o pai dele, o então de-
putado federal Jair Bolsonaro, fo-
ram à cadeia homenagear com co-
menda um famigerado miliciano, 
Adriano da Nóbrega - esse sujeito, 
matador profissional, tinha mãe e 
esposa empregadas no gabinete 
de Flávio e havia inspirado cau-
daloso, conivente e simpático dis-
curso de Jair na Câmara Federal. 
As somas que se podem fazer ex-
põem um resultado negativo para 

QUEM TEM FOME TEM PRESSA
A Assembleia Legislativa entrega nesta terça-feira (26) 
novo lote de equipamentos a 27 cozinhas solidárias que 
funcionam nos bairros Álvaro Weyne, Carlito Pamplona, 
Centro, Cristo Redentor, Floresta, Jacarecanga, Jardim 
Iracema, Moura Brasil, Pirambu e Praia de Iracema. A 
ação apoia o projeto Ceará Sem Fome, do Governo 
do Estado. O número de cozinhas atendidas com 
novos itens está avançando progressivamente. Sete 
entregas já foram feitas para 184 unidades, somando 
4.830 novos equipamentos doados a cozinhas de 75 
bairros. A Assembleia investiu R$ 3 milhões na proposta.

o cidadão: a bandidagem fincou 
bandeira no terreno político. No 
entanto, a movimentação recente 
da PF serve para destravar des-
confiômetros e filtros. Sendo este 
um ano eleitoral, convém que se 
espere nova investida criminosa 
no meio democrático. E que sai-
bam o eleitor e as instituições, re-
servando forças, repelir os gângs-
ters e a politicagem miliciana. No 
Rio, no Ceará e no País interior. 

FUZUÊ
Como para viajar de Brasília ou 
do Rio de Janeiro para Fortaleza 
não precisa de passaporte, o 
inelegível Jair Bolsonaro estaria 
de bilhete comprado para 
vir lançar em 11 de abril a 
campanha do deputado André 
Fernandes (PL) a prefeito. Se vier 
mesmo, inclusive sem precisar 
passar pela alfândega, Bolsonaro 
corre o risco de implodir base 
dele na cidade. É que outros 
dois bolsominions, Wagner 
Sousa (União) e Eduardo Girão 
(Novo), dizem serem também 
candidatos. Ao lado de quem 

POLÍTICA

vão posar, se o depilado André 
já estiver com o “mito”?

ENTRANHADAS
”(Milícias) São formadas pelos 
próprios agentes do Estado. É 
um matador, é um miliciano que 
é deputado, que é vereador. 
É um miliciano que é secretário 
de Meio Ambiente. Sem essa 
conexão direta com a estrutura 
do Estado não haveria milícia 
na atuação que tem hoje”, 
José Cláudio de Souza Alves, 
sociólogo e ex-pro-reitor de 
Extensão da Universidade 
Federal Rural do Rio de Janeiro.

DESAFOGO
Deve chegar nesta semana 
- mesmo sendo curtinha, 
espremida entre dois feriados - ao 
plenário da Assembleia proposta 
de reajuste salarial para o pessoal 
que trabalha na Casa. O índice 
antecipado pelo presidente, 
Evandro Leitão (PT), será de 
5,26% - o mesmo anunciado pelo 
governador Elmano de Freitas 
para servidores estaduais.

Foram presos Domingos e Chiquinho Brazão, e Rivaldo Barbosa.
FOTO: ANTÔNIO CRUZ/ AGÊNCIA BRASIL/ARQUIVO
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Sessão solene na Câmara
dos Deputados homenageia os 

150 ANOS DO TJCE

BRASÍLIA

O Tribunal de Justiça do Ceará foi representado por seu presidente, desembargador 
Abelardo Benevides Moraes, em sessão nesta segunda-feira (25)

O governador Elmano de Freitas também esteve na cerimônia.
FOTO: DIVULGAÇÃO/CÂMARA FEDERAL

Os 150 anos do Tribunal 
de Justiça do Ceará (TJCE) fo-
ram celebrados com uma sessão 
solene da Câmara dos Deputa-
dos, nesta segunda-feira (25), em 
Brasília. O Tribunal foi represen-
tado pelo seu presidente, desem-
bargador Abelardo Benevides 
Moraes, e contou com participa-
ção do governador Elmano de 
Freitas (PT). A proposta foi da 
deputada federal Fernanda Pes-
soa (União Brasil), que presidiu 
a sessão, e contou com assinatu-
ras de apoio dos deputados José 
Medeiros e Marangoni. A soleni-
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dade ocorreu historicamente no 
dia das comemorações da Data 
Magna do Ceará e do Oficial de 
Justiça, como lembraram os pro-
nunciamentos.

Em seu discurso, o pre-
sidente do TJCE ressaltou que 
“para além de sua atuação di-
ária nos milhares de casos con-
cretos que lhe são apresentados, 
o TJCE não se tem descurado de 
sua condição de articulador e 
impulsionador de políticas pú-
blicas judiciárias, em razão do 
que vem empreendendo esfor-
ços destacados para construir 
avanços em pautas de interes-
se social”. O desembargador 
acrescentou que as “ações de-
monstram o compromisso firme 

daqueles e daquelas que fazem 
a Justiça Estadual do Ceará com 
a defesa da ordem democrática 
e com a efetivação dos direitos 
humanos, contribuindo para 
que o Estado brasileiro cumpra 
seus compromissos na ordem 
internacional”.

O magistrado lembrou 
ainda a manutenção, por parte 
do TJCE, de “um diálogo franco 
e republicano com o Executivo e 
o Legislativo estaduais, respei-
tando a harmonia e a indepen-
dência entre os Poderes, certo 
de que todos têm em comum a 
necessária busca por oferecer o 
melhor atendimento a todas e 
todos os cearenses”. Segundo 
ele, “graças a essa compreensão, 

tem sido possível aproximar o 
Judiciário da sociedade e distri-
buir justiça”. 

O governador Elmano de 
Freitas, por sua vez, enumerou 
uma série de avanços do TJCE 
ao considerar o Tribunal abso-
lutamente comprometido com 
a cidadania e a sociedade. “Eu 
fiz questão de estar aqui porque 
tenho muito orgulho do Poder 
Judiciário do Estado do Ceará”, 
afirmou. Entre as vantagens ci-
tadas por Elmano, estão: digita-
lização, planejamento estratégi-
co, presença em todo o território 
cearense, diminuição anual da 
taxa de congestionamento de 
processos, grau de qualificação 
técnica e profissional dos ma-

gistrados, garantia de assesso-
ria a todos os juízes, presença 
de mulheres na magistratura e 
os projetos Tempo de Justiça e 
Tempo de Justiça Mulher.

Para a deputada Fer-
nanda Pessoa, a trajetória dos 
últimos presidentes do TJCE 
“reflete o constante processo 
de evolução e adaptação do sis-
tema judicial para atender a to-
das as demandas da sociedade 
e garantir a efetividade e apli-
cação da Justiça”. O ministro 
Ives Gandra da Silva Martins 
Filho, do Tribunal Superior do 
Trabalho (TST), destacou que a 
cerimônia reconhece a “exce-
lência da Justiça do Ceará atra-
vés do seu Tribunal de Justiça”.

POLÍTICA
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POLÍTICA

DATA MAGNA: Elmano anuncia nomes 
dos agraciados com a Medalha da 
Abolição de 2024; confira
Homenageados: Camilo Santana, Luiz Carlos Barreto, Lira Neto, Dom 
Edmilson Cruz, Ana Lúcia e Congregação Franciscana de Canindé

O governador do Ceará, El-
mano de Freitas (PT), anunciou os 
nomes dos agraciados com a Me-
dalha da Abolição. A comenda é a 
principal do Estado e a forma de 
o Governo reconhecer as contri-
buições prestadas em diversos se-
tores da sociedade nos segmentos 
político, social, cultural e religio-
so. Os agraciados deste ano serão 
o ex-governador e atual ministro 
da Educação, Camilo Santana; o 
cineasta Luiz Carlos Barreto; o 
escritor e jornalista Lira Neto; o 
bispo Dom Edmilson Cruz; a em-
presária, presidente da Cerbrás, 
Ana Lúcia Bastos Mota, e a Con-
gregação Franciscana de Canindé. 
A data da entrega da comenda 
ainda não foi divulgada pelo go-
vernador Elmano de Freitas.

O anúncio feito nesta se-
gunda-feira (25), feriado alusi-
vo à Data Magna do Ceará, em 
comemoração à abolição da es-
cravatura no Estado, que ocor-
reu em 1884, quatro anos antes 
da Lei Áurea, em 13 de maio de 
1888. “Aproveito a Data Magna 
do Ceará para anunciar os agra-
ciados com a Medalha da Aboli-
ção 2024, a principal comenda do 
Governo do Estado. A outorga é 
um reconhecimento às relevantes 

contribuições prestadas ao nosso 
estado em diversas áreas, políti-
ca, econômica, social, cultural e 
religiosa, e será concedida a cinco 
personalidades e uma instituição 
neste ano“, publicou Elmano de 
Freitas nas redes sociais. Além do 
anúncio, nas suas redes sociais, 
o governador cearense também 
reforçou a importância deste fei-
to e da celebração da data. “Que 
orgulho celebrar o pioneirismo do 
nosso Estado ao abolir a escravi-
dão quatro anos antes do restante 
do Brasil”.

HOMENAGEADOS
Camilo Santana é enge-

nheiro agrônomo e mestre em 
Desenvolvimento e Meio Am-
biente pela Universidade Fede-
ral do Ceará (UFC). O cearense, 
nascido no Crato, tem um exten-
so currículo político. Foi o depu-
tado estadual mais votado do 
Ceará, em 2010; eleito governa-
dor do Ceará, em 2014, e reeleito 
em 2018, com a maior votação 
proporcional do País. 

Luiz Carlos Barreto é 
jornalista, fotógrafo, produ-
tor e diretor de cinema. Natu-
ral de Sobral, aos 95 anos tem 
uma bagagem de mais de 150 
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Ciro faz acusações graves contra o Ministério Público 

O Ministério Público está 
escolhendo, através de 
votação, um nome da 

instituição para compor o Tri-
bunal de Justiça representando 
a classe. Ciro Gomes acusou o 
Ministério Público de suposta-
mente atuar com intenção de 
tirar o prefeito Glêdson Bezerra 
do cargo para beneficiar o can-
didato apoiado pelo ministro 
Camilo Santana. O ministro Ca-
milo não considera mais Ciro 
Gomes como homem público, 
nem político, mas a institui-
ção MP precisa se posicionar. 
O depoimento está circulando 
nas redes sociais. Ciro se refe-
re a uma operação da PROCAP 
onde foram recolhidos celulares 
e documentos do prefeito Gled-
son, de seus assessores e do em-
presário que contribuiu com a 
campanha de Glêdson Bezerra e 
foi contemplado com a secreta-
ria que cuida do lixo e nomeou 
um parente. O Ministério Pú-

blico tem conversas gravadas 
e diálogos no whatsapp. Ciro 
Gomes não parece ter intenção 
de entrar na disputa municipal. 
Seu objetivo é atingir o minis-
tro Camilo, que até 2022 era “o 
melhor governador, o mais ho-
nesto e o que busca o diálogo 
no Brasil”. Camilo apoiou Lula 
e Elmano e saiu vencedor. A po-
lítica tem seus momentos.

PDT ENCONTRA 
DIFICULDADES NO 
SERTÃO
A O PSDB e o PDT estão se 
aliando também com PSB, 
União Brasil e outros partidos 
que fazem parte da base aliada 
de Lula e Elmano. O grande 
desafio do PDT é encontrar 
nomes competitivos para filiar 
e colocar em condições de 
disputa. O PDT está sendo 
asfixiado pelo PT, PSB, PP, 
MDB, União Brasil e PL, que, 

no interior do Ceará, não tem 
muito a versão bolsonarista, 
se restringindo a Fortaleza. 
O partido de Brizola tem 
atualmente em André Figueredo 
a liderança que mantém 
prefeitos principalmente 
no Maciço de Baturité.
,

RECONQUISTAR 
SÃO GONÇALO 
DO AMARANTE 
É A GRANDE 
MISSÃO DO PDT 
O prefeito Marcelão, de São 
Gonçalo do Amarante, deixou 
o União Brasil e se filou ao PT. 
Politicamente, ele precisava 
de mais força para manter 
o mandato em provável 
reeleição. Ele enfrentará o 
ex-prefeito e atualmente 
deputado estadual, o pedetista 
Cláudio Pinho, que é um forte 
adversário. Será um dos maiores 
enfrentamentos. São Gonçalo 
é o Município que mais cresce 

na economia cearense. Tem o 
Complexo Portuário do Pecém, 
a Zona de Processamento de 
Exportação, a indústria de 
energia solar e dos ventos e 
está recebendo parques de 
produção de Hidrogênio Verde. 

PATRÍCIA AGUIAR, 
RICARDO SILVEIRA 
E CIRILO PIMENTA 
SURFAM NA 
REELEIÇÃO 
Estou rodando pelo Ceará. 
Vários prefeitos e prefeitas 
estão em busca da reeleição. 
Onde andei até agora senti 
que Ricardo Silveira, Cirilo 
Pimenta e Patrícia Aguiar 
encontrarão muita facilidade 
para se reeleger. Em Camocim, 
vejo dificuldades para Betinha 
e em Acaraú, se Alexandre 
Gomes for liberado para a 
disputa, será páreo duro para 
a atual prefeita, Ana Flávia.

A data de entrega da comenda não foi informada.
FOTO: GOVERNO DO CEARÁ/DIVULGAÇÃO

filmes, todos marcados por 
uma forte identidade cultural 
e social, a L.C. Barreto – fun-
dada há 69 anos – conquistou 
o público e a crítica, levando o 
cinema brasileiro para o cená-
rio internacional.

Lira Neto é escritor e jor-
nalista, mestre em Comunicação 
e Semiótica pela Pontifícia Uni-
versidade Católica de São Paulo 
(PUC-SP). Graduado em Comu-
nicação Social pela Universida-
de Federal do Ceará, trabalhou 
nos principais jornais cearenses 
antes de se dedicar à literatura. 
Tem 12 livros publicados. Ven-
ceu quatro vezes o Prêmio Jabuti 
de Literatura (2007, 2010, 2013 e 
2014) e uma vez o Prêmio da As-
sociação Paulista de Críticos de 
Arte – APCA (2014), sempre na 
categoria Biografia.

Dom Edmilson Cruz, 
nascido no município de Aca-
raú, no Ceará, é bispo emérito e 
deu início a sua trajetória religio-
sa quando foi ordenado sacerdo-
te em 1948, em Sobral.

Ana Lúcia Bastos Mota 
é neta de José Bastos e geógrafa 
por formação. A empresária é um 
exemplo da força feminina no 
mercado, presidente da Cerbrás, 
uma das principais indústrias de 
porcelanato e cerâmica do País.

Por fim, a Congregação 
Franciscana de Canindé é uma 
marca da religiosidade cearense 
e um importante pilar do turis-
mo religioso no Estado. A Me-
dalha da Abolição visa celebrar 
o movimento franciscano que 
chega a terras cearenses por volta 
de 1758, quando os frades fran-
ciscanos e terciários franciscanos 
(da Terceira Ordem) realizaram 
as “Santas Missões” franciscanas.
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Encontros do G20 no Ceará
representam oportunidades de negócios, 

DEFENDE SECRETÁRIA

AGENDA

Entre os meses de julho e outubro, o Estado receberá um total de seis encontros, sendo 
quatro reuniões técnicas e duas ministeriais

REDAÇÃO
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Líderes e representantes das maiores potências mundiais, pa-
íses que fazem parte do G20, conhecerão experiências cearenses em 
diferentes áreas. Entre os meses de julho e outubro, o Estado recebe-
rá seis encontros, sendo quatro reuniões técnicas e duas ministeriais, 
para discutir os temas relacionados à educação, trabalho e finanças. 
Neste ano, presidido pelo Brasil, o G20 terá três prioridades gerais: 
combate à fome, pobreza e desigualdade; as três dimensões do de-
senvolvimento sustentável (econômica, social e ambiental); e refor-
ma da governança internacional. 

“É uma satifação enorme receber e participar das reuniões do 
G20, que demonstram claramente a articulação do nosso governo 
estadual com o Governo Federal. Além do apoio do nosso governa-
dor Elmano de Freitas, o apoio do ministro [da Educação] Camilo 
Santana foi muito importante para que o Ceará se credenciasse para 
receber todos esses encontros”, destaca a secretária das Relações In-
ternacionais do Ceará, Roseane Medeiros. Juntameente com a Casa 
Civil, o setor está à frente da organização do evento. O G20 ampliou 
a discussão para além das questões financeiras. Segundo ele, isso 
está sendo visto como uma oportunidade de divulgar o Ceará, prin-
cipalmente para os negócios e o turismo. 

Em 2023, o Ministério das 
Relações Exteriores veio ao Ce-
ará e esteve com o governador 
Elmano. Desde então, as secreta-
rias de Estado estão trabalhando 
para realizar reuniões exitosas e 
aproveitar a oportunidade para 
divulgar o Ceará para o exterior. 
“Estamos articulando com as se-
cretarias afins pra que cada uma, 
dentro da sua competência, pos-
sa nos ajudar com a organização 
desses encontros. Estivemos em 
Brasília, neste mês de março, 
onde, no Palácio do Itamaraty, 
tivemos reuniões com o Minis-
tério das Relações Exteriores, 
Ministério da Fazenda, da Edu-
cação e do Trabalho, e foram 
elencadas algumas solicitações 
de apoio que prontamente Go-
verno do Ceará se dispôs a aten-

der, sem esquecer da estrutura 
do nosso Centro de Eventos”, 
informou a secretária.

O anúncio da participação 
do Ceará foi feito no último dia 20 
pelo governador Elmano de Frei-
tas. Segundo ele, em paralelo aos 
fóruns do encontro, serão realiza-
das reuniões técnicas e eventos cul-
turais para “promover o Estado, 
proporcionar novos investimentos 
e ampliar a geração de emprego e 
renda aos cearenses”. “O presente 
e o futuro do nosso planeta estão 
passando pelo Ceará”, enfatizou 
Elmano, na oportunidade.

O QUE É
G20 significa “Grupo dos 

Vinte”, que reúne os países com 
as maiores economias do mundo. 
Os Estados-membros se encon-

Secretária das Relações Internacionais do Ceará, Roseane Medeiros, participa da organização do evento.
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tram anualmente para discutir 
iniciativas econômicas, políticas 
e sociais. O grupo se define como 
o principal fórum de cooperação 
econômica internacional (acordo 
estabelecido pelos líderes na Cú-
pula de Pittsburgh, em setembro 
de 2009). O G20 é composto por 
19 países (África do Sul, Alema-
nha, Arábia Saudita, Argentina, 
Austrália, Brasil, Canadá, China, 
Coreia do Sul, Estados Unidos, 
França, Índia, Indonésia, Itália, Ja-
pão, México, Reino Unido, Rússia 
e Turquia) e dois órgãos regionais 
(a União Africana e a União Euro-
peia). Os membros do G20 repre-
sentam cerca de 85% do Produto 
Interno Bruto (PIB) mundial, mais 
de 75% do comércio mundial e 
cerca de dois terços da população 
do planeta.
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Um março atípico

CRÔNICA

Março dessa vez 
passou mais ligeiro. 
Muitos feriados.  
A chuva que ia 
ser escassa, veio 
abundante. Eu 
também precisei me 
refazer, tive outras 
surpresas. Algumas 
boas e outras que 
me pediram para ter 
mais força. 

Dizem que março é um mês sem 
fim. Entre o dia primeiro e o dia 
31, cabem separações e reco-
meços, revelações bombásticas, 
empregos que surgem e se des-
pedem, boletos que brotam do 
chão, doenças vindas da chuva 
ou das aflições e lembranças que 
aquecem o coração.

No dia 31 de março, recebi mi-
nha primeira carta de amor. Era 
copiada de um livro, cheia de de-
senhos dos Cavaleiros do Zodía-
co e figurinhas de Icekiss. Eu era 
adolescente. 

Já bem depois, foi em março tam-
bém que atravessei a Avenida 
da Universidade para conhecer 
meus colegas de Jornalismo. A 
maior parte segue espalhada 
pelo Brasil e pelo mundo todo. 
Por muitos anos, eu quis desistir 
desse caminho. Hoje, sigo firme 
nele de novo. 

Em março, dali a outro bom es-
paço de tempo, fui mãe de um 
bebê recém-nascido. Meu primo-
gênito é de fevereiro e por essas 
épocas, eu andava tentando me 

acostumar a banhar, amamentar, 
dormir e sossegar. Isso nunca é 
fácil, muito menos indolor, mas 
passou.

Foi nesse terceiro mês do ano que 
comecei na maioria dos meus 
empregos. Como assessora de 
vereadora, fui aprovada em uma 
entrevista após uma prece. De-
pois, fui aceita para um emprego 
no jornal. Outra prece atendida, 
desta vez em um dos meus mo-
mentos mais sombrios. Quando 
já tinha tentado de tudo e todas 
as portas permaneciam fechadas.

Sete anos depois, em outro mar-
ço sem fim, eu aguardava a mi-
nha demissão desse mesmo lu-
gar. Já fazendo outras matérias, 
porque o jornal era bem dife-
rente do que me acolheu. Eu era 
mãe de novo e tentava fazer de 
outra forma o que fiz da primei-
ra vez. Ia criar eu mesma meu 
filho de oito meses. Mal sabia 
tudo que teria que aprender nes-
ses anos duros e pesados. Saí ou-
tra de tudo isso. Não sei se mais 
amarga, mais dura ou mole, ou 
mais triste. Outra, certamente.

Nesses anos de pausa, morri tan-
tas vezes. Tanta coisa apodreceu 
de quem eu era. Porém, a semen-
te germinou e se alimenta dessa 
fertilidade do que o passado dei-
xou. A experiência me fez mais 
forte. Tem erros que eu pretendo 
não repetir. Sigo olhando o ho-
rizonte e ele me parece lumino-
so. O novo me instiga a seguir 
adiante. Estremeço um pouco de 
medo, mas o frio na barriga não 
me paralisa mais. 

Março dessa vez passou mais 
ligeiro. Muitos feriados.  A chu-
va que ia ser escassa, veio abun-
dante. Eu também precisei me 
refazer, tive outras surpresas. Al-
gumas boas e outras que me pe-
diram para ter mais força. A pa-
ciência é sempre difícil, mas tem 
coisas na vida da gente que só o 
tempo resolve. Todos passamos 
por transformações. Parece que 
estou no meio de várias. Quem 
não está?

O que será que abril trará? 
Aguardo algo bom porque até 
aqui, o ano trouxe muitos desa-
fios. Prefiro ter esperança.

KELLY GARCIA 
CRONISTA 

Kelly.garcia@opiniaoce.com.br
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Brasil enfrenta a Espanha
em segundo desafio de 

DORIVAL JÚNIOR

DATA FIFA

O jogo acontece no estádio Santiago Bernabéu, às 17h, no último amistoso
dessa Data Fifa para a Seleção Brasileira

O técnico Dorival Júnior 
terá o seu segundo desafio à 
frente da Seleção Brasileira, nes-
ta terça-feira (26), diante da Es-
panha, em Madri. O amistoso é 
mais uma oportunidade para o 
comandante mostrar um novo 
estilo da Amarelinha, futebol 
este demonstrado na vitória por 
1 a 0 diante da Inglaterra, no 
último sábado (23). Os ingleses 
estavam há 10 jogos sem perder 
e foram superados por uma atu-
ação convincente dos brasileiros. 
O jogo desta terça-feira acontece 
no estádio Santiago Bernabéu, às 
17h, no último amistoso da Data 
Fifa. O Brasil desembarcou na 
noite de domingo (24), em Ma-
dri, para enfrentar os anfitriões. 
O único treino aconteceu no Es-
tádio Alfredo Di Stéfano, nesta 
segunda-feira (25). 

A Seleção Espanhola, 
por sua vez, jogou na última 
sexta-feira (22), no London Sta-
dium, e perdeu para a Colômbia 
pelo placar de 1 a 0. No amisto-
so, o jogador da seleção colom-
biana James Rodríguez, que no 
São Paulo, entrou no segundo 
tempo e ajudou a equipe a mar-
car o gol da vitória. A Seleção 
Colombiana, com o triunfo, 
mantém invencibilidade e boa 
sequência de resultados. A Es-
panha, por sua vez, viu sendo 
quebrada uma sequência de sete 
jogos sem perder. 

Após vitória diante da 
Inglaterra, Dorival Junior pediu 
para o torcedor manter “os pés 
no chão”. “Confio demais nes-
ses garotos, nessa equipe. Espe-
ro que com o tempo voltemos a 
atuar como protagonistas. Que 
possamos resgatar a confiança. 
Não é culpa de ninguém o que 

RODRIGO RODRIGUES
EDITOR MULTIMÍDIA
rodrigo.rodrigues@opiniaoce.com.br

se passou. É natural que em de-
terminados momentos em qual-
quer seleção, em qualquer clu-
be, os resultados deixem de vir. 
Temos de ter calma e avançar 
passo a passo”, reforçou. “É um 
momento especial, que tem um 
significado pelo momento, pelas 
condições em que estávamos. 
Mas é apenas o início de um tra-
balho. Temos que ter consciên-
cia de que há muito o que fazer, 
coisas importantes para corrigir, 
e buscar o equilíbrio da equipe”.

ESTRELA
O gol da vitória no último 

amistoso foi marcado pela jovem 
promessa Endrik, no segundo 
tempo, o suficiente para acender 
a esperança de dias melhores 
para a pentacampeã mundial, 
que viveu péssimos momentos 
em 2023. Com apenas 17 anos, o 
atacante se tornou o quarto joga-
dor mais jovem a marcar pela Se-
leção. Em entrevista coletiva após 
a partida, Dorival Júnior exaltou 
o momento do atacante. “O tem-

po vai mostrar quem poderá vir a 
ser esse garoto. Se ele não mudar 
essa postura que vem apresentan-
do até então, com certeza será um 
nome muito importante do fute-
bol brasileiro e mundial”, disse. 
O palco do confronto diante da Es-
panha é velho conhecido de alguns 
atletas brasileiros, como Vini Jr. e 
Rodrygo, estrelas do Real Madrid, 
e uma boa oportunidade para En-
drik se familiarizar com o estádio 
emblemático, já que defenderá as 
cores merengues a partir do se-

gundo semestre. “Logicamente, 
temos que ter tranquilidade com o 
garoto, está praticamente inician-
do e talvez acelerando sua própria 
formação. Tem sido um jogador de 
destaque, como foi na fase final do 
último Campeonato Brasileiro. É 
um garoto que realmente mostra 
qualidades diferenciadas para um 
jovem, um atacante que apresenta 
características interessantes e bem 
diferente da maioria dos jovens do 
nosso país”, seguiu Dorival Junior, 
sobre Endrik.

RECURSOS

Senado analisa distribuição de recursos da Timemania
Após audiência pública 

agendada para às 10h desta ter-
ça-feira (26), a Comissão de As-
suntos Econômicos (CAE) pode 
votar projeto de lei que altera as 
regras para distribuição entre 
os clubes de futebol de recursos 
oriundos da loteria Timemania, 
da Caixa Econômica Federal. 

De acordo com o PL 3.723/2021, 
do senador Veneziano Vital do 
Rêgo (MDB-PB), a distribuição 
dos recursos advindos de cada 
sorteio será proporcional à indi-
cação marcada como “time do co-
ração” pelos apostadores.Atual-
mente, a distribuição dos recursos 
da Timemania privilegia os clubes 

que disputam as séries A, B e C do 
futebol brasileiro, que dividem 
entre si 22% do arrecadado. O Es-
tado do Ceará tem, atualmente, 
quatro times nessas séries: Forta-
leza (A), Ceará (B), Ferroviário e 
Floresta - ambos na Série C. Já os 
demais times da Timemania, que 
não disputam as séries A, B ou C 

(Maracanã, Iguatu e Atlético-CE, 
no caso cearense), dividem entre 
si apenas 11% do arrecadado, jun-
to com os times das séries A, B e 
C, e sem levar em conta a votação 
como “time do coração”. A Time-
mania é composta por 80 clubes. 
Segundo Veneziano, o atual cri-
tério prejudica equipes como o 

Treze, da Paraíba, que apesar de 
ser o 19º entre os mais votados 
como “time do coração”, arrecada 
menos por quase nunca jogar as 
séries A, B ou C do Campeona-
to Brasileiro. O relator, senador 
Rodrigo Cunha (Podemos-AL), 
apresentou parecer favorável à 
proposta.

Dorival Júnior prega ‘pés no chão’: “Vamos passo a passo”.
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